



Tiene 352 mil estudiantes y 21 mil docentes. Empezó su regreso a través de los Centros Comunitarios de Aprendizaje hacia el final del ciclo escolar 2020-2021. En agosto, 16 de sus 20 municipios reanudaron clases. Los restantes no lo harían hasta octubre. Las cifras no son muy claras, pero parecen indicar que la participación en el regreso fue baja.

DESAFÍOS EDUCATIVOS¹

Caída de la matrícula



Transición educativa Secundaria → Media Superior (EMS)



Cobertura en EMS



Problemas de aprendizaje prepandemia³

Se ubicaban en el nivel de logro más bajo en:

Matemáticas

7 DE CADA **10**



Comunicación

4 DE CADA **10**



Desempleo en jóvenes² (20-29 años)



1. SEP. (2022). Estadísticas educativas, formato 911. Ciclo escolar 2020-2021 vs 2019-2020.

2. INEGI. Encuesta Nacional ENOE 2021.

3. SEP (2018). Resultados de Planea EMS 2017.

Nota: Cobertura es el número de jóvenes de 15 a 17 años que asisten a nivel Medio Superior.

EL PLAN de regreso a clases presenciales

- En junio algunas pocas escuelas en zonas rurales abrieron sus puertas bajo el modelo de
- Centros Comunitarios de Aprendizaje. Entre
- el 30 de agosto y el dos de septiembre se re-
- anudaron las clases presenciales en 16 de los
- 20 municipios del estado. El cuatro de octubre
- regresaron a las aulas dos de los municipios
- faltantes y el 11 del mismo mes los otros dos restantes.

- ◆ **Afectaciones a los aprendizajes:** Según una solicitud de información, el estado realizó la prueba diagnóstica en una muestra de 219 escuelas entre el 11 de octubre y el 17 de diciembre. Aun no publican los resultados pues dicen que el proceso de evaluación sigue pendiente.
- ◆ **Mejorar las condiciones de infraestructura:** En un momento se dijo que el 30% de las escuelas necesitaban intervención. Posteriormente se gestionaron recursos para rehabilitar el 24% de las escuelas dañadas.
- ◆ **Protocolo de salud:** El gobierno del estado solo compartió de manera publica el **protocolo** establecido por las secretarías de Educación y Salud a nivel federal. Incluye medidas como la sana distancia, el uso de cubrebocas y la reducción de aforos. El estado no ha publicado uno propio.



EXPERIENCIA del regreso a clases

- En mayo se tenía planeado reanudar las clases
- presenciales en municipios selectos, pues el
- estado se encontraba en semáforo verde. No
- obstante cambió a amarillo y se suspendió el
- regreso. En junio el estado autorizó la aper-
- tura de escuelas rurales bajo la modalidad de
- Centros Comunitarios de Aprendizaje. En es-
- tas asesorías participó **el 0.57% de la pobla-**
- **ción escolar.**

Para el inicio del ciclo escolar en agosto, se aprobó la apertura de las escuelas con el 50% del aforo en 16 municipios del estado, excluyendo a Tepic, Bahía de Banderas, Compostela y Xalisco por presentar mayores índices de contagio. Cinco municipios no pudieron comenzar las clases el 30 de agosto por el paso del huracán Nora, pero lo hicieron el dos de septiembre. En la primera semana de clases, de los 200 mil estudiantes elegibles para asistir, solo fue a las aulas el **10%**.

Posteriormente se anunció que el 17 de septiembre regresarían a las aulas los cuatro municipios faltantes, pero se canceló ante el repunte de contagios entre niños. Así, el gobierno saliente dejó la decisión del regreso a clases a la siguiente administración. Finalmente, el cuatro de octubre regresaron a las aulas los municipios de Bahía de Banderas y Compostela y el 11 de octubre, Tepic y Xalisco.

Los desafíos por atender

- ◆ Dar resultados sobre las pruebas diagnósticas realizadas.
- ◆ Proponer una estrategia para la atención socioemocional de la comunidad escolar.
- ◆ Tener el cien por ciento de las escuelas listas y en condiciones para poder atender a los alumnos. Además de brindar información sobre las escuelas que necesitan todavía de una intervención.
- ◆ No hay claridad sobre las cifras de estudiantes que han asistido a las clases presenciales.
- ◆ Publicar un protocolo propio para guiar el regreso seguro a las clases presenciales.

